

# La "ideología" de Francisco de Aguirre y la Fundación de Córdoba.

- 1) Antecedentes sobre el tema
- 2) Esc. de Aguirre Gobernador del Tucumán.
- 3) El Gobernador Aguirre sale de S<sup>o</sup> del Estero a fundar una ciudad en los Comechingones.
- 4) Don Juan Luis de Cabrera Gobernador del Tucumán.
- 5) La expedición de Don Lorenzo Suarez de Siquerra.
- 6) La expedición fundadora de Córdoba.
- 7) El emplazamiento originario de la ciudad.
- 8) Expedición al Barón y el puerto de Córdoba.
- 9) Expediciones complementarias.
- 10) Encuentros de indios y referencias de tierras.
- 11) Relato de Don Juan su prisión y su muerte.
- 12) La catedral del Fundador de Córdoba.

## La "ideología" de Francisco de Aguirre.

Trato de Aguirre ~~estableciendo~~ una ciudad en los Comancheros.

Ha sido el historiador Roberto Levillier, quien introdujo en el análisis histórico de la Conquista, el concepto de la ~~determinación~~ <sup>fijación</sup> por parte de un determinado Conquistador, de un objetivo trascendental, fundamentado en las condiciones geográficas y en las necesidades de la colonización.

Es decir, que ha introducido en la investigación histórica de la conquista y colonización española de nuestro Continente, lo que actualmente llamamos "geo-política".

Para ello parte del ~~base~~ supuesto de la intelectualidad del conductor y de su conocimiento amplio de las condiciones geográficas del territorio y de las necesidades de la incipiente colonia, contando primordialmente con la capacidad del factor humano.

El Capitán Francisco de Aguirre, gobernante del Tucumán, impuesto por Villagra desde Chile, era el hombre para el <sup>cargo</sup> puesto, pero nece-

sitaba independizarse de Chile para depender directamente del Virrey del Perú, como sucedió.

Tari lo vemos ya en el año 1556, plantear las bases de lo que Levillier llama, su "ideología", que en términos generales consistía en ~~dar salida~~ poner en comunicación comercial al Perú con el Río de la Plata, rehabilitando el destruido puerto de Jaboto en la desembocadura del Carcaraña y fundar complementariamente una ciudad intermedia entre Santiago del Estero y dicho puerto.

Pease pues, como, lo que después fue Ciudad de Córdoba, estaba ya determinada y aun empleada, según la "ideología" de Aguirre, 17 años antes de su fundación efectiva.

Es tanta la información que al respecto proporciona Levillier, que no podemos hacer otra cosa que aceptar esta conclusión. Hasta los propios términos y palabras que empleó Aguirre en sus escritos, nos presentan una evidencia indiscutible, pues claramente expresa que debe

fundarse la nueva ciudad " en los Comechingones, a ochenta leguas al Sur de Santiago del Estero y en medio de dos rios que entran en el Rio de la Plata". 10

Muchas páginas dedica Levillier al análisis de la intención de Aguirre, en lo referente al emplazamiento probable de la nueva ciudad. Es fundamental en dicho análisis, la información de que al citar la cordillera de Chile, se referían los conquistadores a la Sierra Grande de Córdoba, pues hasta ella llegaba entonces la jurisdicción de Chile. Así mismo, ~~en~~ al citar los comechingones se referían concretamente a los indios barbudos de <sup>dicha</sup> Sierra.

La equivocada mención del topónimo Arsenusa, por parte de Aguirre, en posteriores escritos, fue motivada por deficiente información geográfica. En realidad ~~este~~ Arsenusa es el nombre de las tierras del tramo inferior del Rio 1º, antes de llegar a la ofar Chiquita.

En el año 1566, después de las incidencias de su relevo y de su nueva designación como

Gobernador del Tucuman, Aguirre sale de Santiago del Estero al frente de la importante Expedición, con la cual venia hacia el Sur, concretando su ya vieja idea de fundar una ciudad en los Comechingones, a mitad de distancia entre ~~aquella ciudad~~ la Capital del Tucuman y el fuerte de Gaboto, que iba a reconstruir.

Conocemos el itinerario de esta Expedición, ~~dia por dia~~ jornada por jornada, con indicación de las distancias en leguas y el nombre indio de los lugares de estacionamiento. Es el historiador y cronista de esa época, Matienzo, quien nos ha dejado esa preciosa información, que nos hace conocer Revillier.

Si sabemos que al llegar al pueblo del español Nicolas Diaz, se sublevaron algunos de los oficiales de la Expedición, tomaron preso a Aguirre y regresaron a Santiago del Estero. Rivalidades de la época, fueron las que frustraron esta primera tentativa.